

(6)

Se<sup>r</sup>mon Panegyrico de S. Francisco Xavier.



...miser mœurs le de temps que nous

Euntes in mundus univerſus, predicate Evangelium  
omni Creaturæ. Marc' cap. 19.

Al fin, Señor, se dirigen á un Apostol vuestros preceptos: ni pudiera obedecerlos otro que en tan grande Apostol. Todo en mundo han de caminar los pies de este embiado, y todas las criaturas han de oya la voz de este clauín sonoro: Euntes in mundus univerſus, predicate Evangelium omni crèz. Assí se digna hoy de hablar la Magestad Chistos en el Evangelio: y á quien? D'immensa gloria dela Compañia! Habla Chisto al decimo quinto Apostol S. Francisco Xavier, Amplificador glorioso dela Iglesia militante, Benefico Sol del Oriente, gloria immortal de nuestra Espana, y ornamento incomparable de mi Religion Sagrada. Ve por todo el mundo, y predica el Evangelio á todas las Criaturas. Euntes: pues que Xavier es muchos? In mundus univerſus: pues que no hay mas que un mundo? Si el Evangelio pusiera en Xavier solo, y muchos mundos, estuviera claro; pues todos saben hay pocos Xavíeress, y que uno solo q. hubo, fue constituido Apostol de todo un mundo. Mas siendo el mundo uno solo, y ese evangelizado por los primeros Apostoles, in omnes terras exiuit. Sonus eorum, ó ha de aver para Xavier un nuevo mundo, ó no habla con Xavier el Evangelio. Digo, que el Evangelio es muy propio para nuestro Santo, y contiene su mayor elogio. El euntes lo constituye, agrega, y cuenta entre los demás Apostoles: el in mundus univerſus lo distingue, y le señala un mundo para esfera de su Apostolado.

Es verdad, que cuando Chisto S. No elegido 12 Apostoles

Los embio por todo el mundo para q predicasen el Santo Evangelio a todas las naciones, como dice S. Marcos, de donde parece se infiere, que si todo el mundo fue repartido a los doce Apóstoles, no solo no quedó para Xavier un mundo, mas ni aun se le reservó en el alguna parte. Distingamos de mundos: hay mundo antiguo, y hay mundo nuevo: Vidi Cielum novum, et terram novam, Ví, dice S. Juan, una nueva tierra, y un nuevo Cielo, que son las partes q componen un mundo nuevo. Hay un mundo, antiguo que quando <sup>xii</sup> andaba por él, estaba ya dispuesto para recibir la fe; y hay otro mundo, que entonces aun no estaba dispuesto. El primero fue repartido entre los doce Apóstoles, y los dos que se agregaron Pablo y Bernabe, para q todo el fuese teatro de su zelo apostólico. Ecce ego dico vobis: levate oculos vestros, et videte regiones, quia alios sunt ad menses. Discípulos míos, decía Cristo hablando con sus Apóstoles, levantad los ojos, extended la vista por ese mundo, y observad, que ya está dispuesto para oír el Evangelio: videte regiones, quia alios sunt ad menses, ya el suyo está aronado, y es tiempo de recoger las mieses. Mas siendo cierto, q no en todas las regiones blanqueaba la mies, pues no menos q un mundo se resistía en el Oriente, hubo mundo que dejar para si algún Apóstol se añadiese.

Mas, aviendo resuelto S. Pablo pasar con S. Bernabe al Asia para predicar el Evangelio en aquellas bajas regiones, dice S. Lucas, que se lo prohibió el Espíritu Santo: Vitatis sunt ab Espíritu Sancto loqui verbuz Dei in Asia. Y la razón de esta prohibición

según S. Gregorio, fue por q's entonces no estaban aquellas Naciones dispuestas para recibir la fe. Quizás por esta misma razón, ó por mál alta providencia no entraron en particion las dilatadas regiones del Oriente, y quedó à Xavíer el nuevo mundo por campo de su apostolico zelo. Y por ello el Evangelio contandole con los demás Apóstoles Euntes, lo distingue señalandole para esfera de su Apostolado un mundo entero: in mundum universus. Siguele de aquí, que al Zelo de S. Francisco Xavíer tocó mayor parte que a los demás Apóstoles, quanto va de un mundo entre doce a un mundo para uno solo. No pretendo con esto preferir, o igualar a Xavíer con los demás Apóstoles, por q' se es delito, y sería ofender a esos montes de Santidad el pretenderlo para otra mayoría. Solo si por ser dia consagrado a sus glorias, mostrara que siendo el menor de todos, como q's cargo el P. Celestial en el sus Cariños.

En el Exodo mandó Dios a los Isaelitas, que quando celebrasen la festividad dela Pascua, que para aquel Pueblo era la mas solemne, si en alguna Caja fuese costa la familia, allegase la del Vecino, aquel que estuviere mas inmediato: Sin autem minor est numerus... assumet vicinus suus, qui junctus est domini lug. Religiosímos Padres, y amados Empl. en Chayto, la festividad del Grande Apóstol dela India S. Fran<sup>co</sup> Xavíer digno Compañero, y Confundador de Nô Gran Patriarca S. Ignacio es solemnissima para la Compañía; y nosotros, si nos desfieren solos, seríamos pocos para celebrarla: era preciso p<sup>a</sup> solemnizarla

dignam<sup>te</sup> solicitar el favor de V. R<sup>as</sup>, n<sup>os</sup> vecinos, mas con junc-  
tos por el afecto con q<sup>z</sup> nos honzan, que por la immediación de los  
<sup>domini</sup> sus Casas: Assumet vicinu suu, qui junctus es. Theodoreto sobre este  
lugar dice, que D<sup>o</sup>s pretendía con aquella Junta de vecinos  
el fomento del amor mutuo y Charidad fraterna: Docens eos  
fraternalis charitate. Y no hay duda, q<sup>z</sup> estas demostraciones tan-  
tas veces repetidas desan n<sup>os</sup> afectos mui obligados. Ni sería justo;  
que aviéndo aquí un Cautivo tan distinguido, faltassen Redem-  
tores: Ecce que totus mundus capere non potest, Captivus nostra est.  
Ved aquí, exclama el D<sup>r</sup>. Serafico S. Buenaventura, ved aquí  
aquel Señor, para cuya immensidad es corto el ámbito de todo el  
el mundo, lo tenemos cautivo en el adorable Sacramento, puesto  
en Custodia, y preso con las cadenas de aquellos accidentes de  
San: Ecce que totus mundus capere non potest, Captivus nostra est. Si no es  
q<sup>z</sup> diga, q<sup>z</sup> como la Virtud de Xávier pazió mas de una vez al Sol  
para concluir con sus lucos empeños dela Divina Gloria, hoy el Sol  
Eucharístico, obedeciendo, como en otro tiempo el Sol material, la  
voz del hombre, desciende del Cielo, y hace paza da en aquel Ieron  
para honrar la Santidad de su Señor. La gracia de este S<sup>r</sup> me asis-  
ta para el acierto, la que imploro poniendo por Intercesora á María S<sup>a</sup> N<sup>a</sup>,  
á quien reverente saludo con el Angel: Ave &c.

Euntes in mundu universu, predicate u.

Macrī cap. 19.c.

Aun antes que naciese el Apostol de las Indias S. Francisco Xavier se disputaba ya quien era el Benjamín de los Apóstoles. S. S. S. Es antiguo el aplicar el nombre, y privilegio de Benjamín a varios Apóstoles. Díxeron muchos con S. Agustín, y S. Ambrosio, que el Hijo de Elección S. Pablo, llamado el último al Apostolado, era el Benjamín entre todos. Otros creyeron convenía mejor al Evangelista S. Juan, pues a mas de ser por antonomasia el Amado de Cristo, era en edad el menor de los Apóstoles, y se contaba el último de todos. Y quien no ve, que las mismas razones, que antes de Xavier convencían ser Pablo, o Juan el Benjamín, prueban cosa lo es Xavier último de los Apóstoles. Ni lo disuade el estar Xavier fuera del numero doce, en que Benjamín está comprendido en las Táblas; pues también S. Pablo está fuera de ese numero, como lo dice el mismo llamandose ablativo, que es lo mismo q; supernumerario; y no obstante segun el mas comun sentido esta significado en Benjamín. Y quizas es la razon, pq; el numero doce en la Escritura suele significar mas de lo q; suena; y asi puede significar no solo a los doce Apóstoles, que primero fueron elegidos, sino tambien a Pablo, Bernabe, y Xavier, q; fueron despues añadidos.

Esto supuesto, ved cosa la razon engaño me fundo para llamar a Xavier el Benjamín de los Apóstoles. En los doce Hijos de Jacob Patriarchas de las doce Tribus estan figurados

los Sagrados Apóstoles; y con tanta propiedad, que en sentía de Alcoraz aun  
sus mismos nombres ~~significan~~<sup>significaron</sup>. los significan: Nomina duodecim Tribus  
sumenda sunt ut nomina mística, quæ duodecim Apostolis imponuntur.  
Era bien: pero que significa el nombre de Benjamín? Dígalo Jacob  
su Padre, que se lo puso con misterio: Benjamín filius dextræ, Ben-  
jamín, dice Jacob, quiere decir hijo dela diestra. Segun esto sera Ben-  
jamín aquel Apóstol, que fuere hijo dela diestra. Pues hable agora  
el Diáculo dela Iglesia el Papa Clemente Octavo: Vos estis brachiius  
dextræ Ecclesiæ Dei. Habla con la Compañía de Jesús, y le dice: Tu-  
eres el Brazo derecho dela Iglesia de Dios. Conque si Xavier es hijo  
dela Compañía, es hijo dela diestra, y por consiguiente Benjamín:  
Benjamín filius dextræ... Vos estis brachiius dextræ.

Y que tiene de especial  
Benjamín para q̄ à tantos, como por singular presrogativa, se les  
apropiare? Fue Benjamín el último de los hijos de Jacob, y sucedió  
à este lo q̄ à los demás padres, que por lo comun caigan el cariño  
en los menores, y saca el Benjamín la mayor parte en aquello  
de que libremte disponen. Por esto juzgaron muchos, que siendo  
S. Juan el Apóstol, à quien manifestó Xto mayor afecto, era este el  
figurado en Benjamín. Y à la verdad en tan delicada compe-  
tencia no me atreviera à decidir por Xavier à no tener aco-  
modaciones muy claras. Probare el especial amor de Jesu Christo  
à Xavier por lo mucho que le dio, supuesto que estas dos gracias

deben decidir quién sea el Benjamín de los Apóstoles. Vamos a el Patriarca ésta Joseph

Vamos al Patriarca Joseph, que aunq; Emanos de Benjamín, es figura de Christo, que también llamó Emanos á sus Apóstoles: Nunciate Fratibus meis. Elevado pues Joseph en Egipto á la mayor grandeza, que jamás tuvo servido alguno, reconoció á sus Emanos, les dispuso mesa, y sentado con ellos tomó á su cargo el repartirles, pero con tal desigualdad, que distribuyendo á los demás partes iguales, quando llegó á Benjamín le hecho cinco veces doblado: Major pars venit Benjamini ita ut quinq; partibus excederet. Se admiraban entonces los presentes al ver el exceso de aquel Plato: mixabantur nimis suptis partibus. Y yo me maravillo mas al ver que Christo repartiendo entre sus Apóstoles el mundo pidió lo convirtieran á su fe, quando llega á Xavier, como á su Benjamín le reparte aun mas de cinco veces doblado: Major pars venit Benjamini ita ut quinq; partibus excederet. Reparte á S. Andries la Fracia; á S. Juan la menor Asia; la Scytia á S. Felipe; á S. Matheo la Etiopía; á S. Simon el Egipto; y á S. Thadeo la Mesopotamia; y con la misma proporción á los demás Apóstoles. Pero á Xavier... O! que aquí no se halla modo de explicar el immenso campo, que la Divina Providencia fio á su cultivo, sino alejando evangelizó su Zelo mas de ogni discurso alcanza.

Llegó Atto á repartir á este su Benjamín, y le dio el nuevo mundo, todas las regiones orientales;

no se pone á su servicio si otro termino á su espesa, que lag le pusieren sus  
veloces pasos; y estos fueron tantos, que solo Dios pudo numerarlos <sup>sustam</sup>  
para contealos premiarlos; y entre los hombres el que menos cuenta, desfan-  
dose muchos los reduce á treinta y tres mill leguas, quanto basta para  
andar el mundo quattro veces por su circunferencia. En suma quanto abra-  
za el Oriente por mar y tierra fue la parte q<sup>z</sup> tocó á Xavier; y este se  
extiende tanto, que sola el Asia segun los Geografos es mayor q<sup>z</sup> to-  
da Europa y África, poblada de tan bastos Imperios, y de tantos  
Reynos, que aviendo asegurado la Iglesia sembrado la Iglesia Xavier  
la sagrada semilla de la fe no solo en el Japon desmesurada porcion  
del mundo, sino tambien en otras seis regiones: Fides Japonis, et sex  
alijs regionibus invexit, vuelve despues á la cuenta, y como si te que le  
falta ban numeros para contar las Provincias, q<sup>z</sup> este obreso Evangelico  
illustro con las luces dela fe, las llamo innumerables: Innumerar pro-  
vincias peragavit. Y un Orador moderno de Italia confuso en las mensu-  
ras delas tierras y mares, que evangelizo este nuevo Apostol, añadio con una  
eloquencia mui energica, y mui grave, que era preciso q<sup>z</sup> que el mundo se con-  
fesase menor, ó que confesara á Xavier mayor q<sup>z</sup> el mundo: Tot terras ac mar-  
ria exhaust Xavierus, ut orbis terrarum aut se jas minor, se ipso credo, aut  
illius humana conditione major.

<sup>Jan. Rom.</sup>  
<sup>Dzat. 18.</sup>  
Jan immenso fue el campo, que al zelo de  
Xavier confio la divina Providencia, tan desmedida la porcion, que  
á este su Benjamin repartio Iesu X<sup>to</sup>: Major pars ventus Benjamin, &c.

Y con pasos tan acelerados llenó Xavier el Euntes in mundu universum.  
 Quien no creyera que Xavier se daria por satisfecho con una porción de  
 este tamaño? Es así que aun no se dio por satisfecho, y todavía clamaba  
 por mas: amplius, Domine, amplius, mas, Señor, mas, repetía muchas,  
 al ver cargar sobre sus hombros en el mapa de un líclope todas las regiones  
 del Asia. Fue ambición loca de Alejandro desear nuevos mundos para  
 extender mas su Señorío: Inventus est qui aliquid desideraret post omnia.  
 En Xavier fue zelo digno de un Apóstol tan grande pedir a Dios le  
 diese mas mundos para reducirlos todos a la fe Cathólica, dilatando  
 a Jesucristo su Imperio: amplius, Domine, amplius. Es Benjamín, decía Ja-  
 cob, un lobo hambriento: Benjamín lupus rapax. Que mucho, que con  
 cinco veces doblado no que de satisfecho. Veamos, que Plato se reparte,  
 y hallaremos escusa, y materia de mucha alabanza en esta hambre in-  
 saciable.

La comida, que en la Mesa de Joseph se repartía, eran Gentiles,  
Idolatrás feroces, y Naciones indomitas, paxas como el alimento.  
 Se convierte en la substancia de quien le come, así los Apóstoles con el ca-  
 lor de su amor a Dios, y al proximo convierten los infieles en el Señor  
 que ellos tenían de Chrysostomo. Eso significaba aquél Plato misterioso, qd  
 el Apóstol S. Pedro vio bajar del Cielo para saciar su hambre: Cui ex-  
 iacet, voluit manducare. Su hambre era mucha, pero quando mas le  
 estrechava, vio el Cielo abierto, y que de el bajaba un Plato cogido en un  
 lienzo: vidit eum apertus, et descendens vas quoddam velut linteum. La comi-  
 da,

que en el venia, se componia de todo genero de animales, quadrupedos,  
sabandijas, y aves, todos vivos: in quo exant omnia quadrupedia, serpen-  
tia terqa, et volucae Celi. Dijo al mismo tiempo una voz, qd le mandaba  
se los comiese: Ocide, et manda. No entendiendo el misterio, reufaba  
el Apóstol una comida tan immunda, hasta qd llegando un Gentil que  
le pedía ser instruido en la fe de Christo, conoció era la convección de los  
Gentiles el Plato con qd el Cielo le brindaba. Y ved aquí el manjar deg  
Xavier estaba siempre hambriento: amplius, Domine, amplius... Benjamin  
Lupus rapax.

Hemos visto lo mucho, que en la distribución del mundo  
repartió Jesucristo á este su Benjamin: veamos cosa como correspondió Xa-  
vier, poqz es regla indefectible de Dios pedía mucho á quien recibió mu-  
cho de su mano; y sería vana fastancia, que Xavier se gloriará aver re-  
cibido la mayor parte: majos pars venit Benjamin, sino pudiera también  
glorizarse en el Señor con S. Pablo de que Iles omnibus laboravit, y deg  
aumento á Cristo su Reyno con la convección de las almas en numero corref-  
pondiente a la otra tercera que el Señ. de Familias entregó á su labranza. En el  
Apocalipsis hallo una idea completa para explicarme. Dijo S. Juan, que  
exan 1440 los fieles entrelazados de la doce Tribus; pero con tal orden,  
que á cada Tíbu pertenecían doce mil: Audiri numerus signatorum cen-  
tus quadraginta quatuor millia signati: En Tíbu Iudea duodecim millia  
signati; ex Tíbu Ruben duodecim millia signati &c. Aquí están figurados  
en los Patriarcas de las Tribus los sagrados Apóstoles, y en los signados

7

los Christianos convertidos con la predicación de los Apóstoles, según el Fr. Alcazar,  
y otros comentadores. Y así corresponden a cada Apóstol doce mil convertidos  
a Xto, y signados con su carácter. Esta bien: doce las Tribus, doce los Apóstoles,  
y para cada uno doce mil convertidos; hasta para la Tribu de Levi, que se sus-  
tituye por la Tribu de Dan, introduce Beda a S. Pablo. Y Xavier, que en  
la repartición del mundo fue mejorado en el quinto mayor pas venit Benjamín,  
ita ut quinque partibus excederet, se queda aquí sin parte alguna. Volvamos al  
Apocalipsis: después de los 144. dice S. Juan que vio una turba magna innu-  
merable: Post huc vidi turbas magnas, quas dinumerare nemo poterat. Veremos  
los convertidos

Ved aquí los convertidos por Xavier posteriores a los convertidos  
por los demás Apóstoles. Se sabe bien quién, sabe cuantas son un millón y 300.  
almas, que solo por medio del Bauyno ganó Xavier para Xto. Lo podria com-  
prehender quién supiere, que segun los computos de Bacio diligente exami-  
nador de los Annales Ecclesiasticos todos los Hexabíancos que tuvo desde Simón  
Mago en 1300 años no le robaron a Xto tantas almas, quantas Xavier le  
adquirió en los diez de su Apostolado. Ni parecía arbitrario el atribuir a  
Xavier aquella turba magna, quando el mismo texto da señas bien claras.  
Aquella multitud innumerable, dice S. Juan, era ex omnibus gentibus, et sui-  
bus, et populis, et linguis, de todas las naciones, de todas las tribus, de todas  
las lenguas, y de todos los pueblos: lo qual conviene a Xavier con propiedad  
notable.

Símbolo de S. Francisco Xavier, que dibujo el Cielo, y copió S. Juan,

es aquél Nuncio famoso del Apocalipsis lleno de misericordia desde la cabecera hasta los pies. Que este Angel aun en lo literal represente á Xavier, ya lo dixo alguno, y yo no lo quierzo repetir; pero si notar algo de nuevo: su pie derecho sentaba en el mar, y el sinistro sobre la tierra: Et posuit pedes dexterus super mare; sinistrus autem super terram. El sinistro sobre la tierra, porq; de ella se asienta, desandando la fáme: el derecho en el mar; porq; porq; pasa á el para fumar su infatigabilidad. Y que significa ese mar? Ennix populus in Apocalypsi nomine maris extissime indicatur, dixo un Interprete no vulgar. Ay fixa Xavier el pie derecho, como en propia posesión. Y que no más, que en Pueblo Gentil significa ese mar? Mas le dizeron á S. Juan: las aguas de ese mar, q; ves, son muchos pueblos, muchas naciones, y de muchas lenguas: Aquæ, quæ videstis... populis sunt, et gentes, et linguis; y de estos es la turba magna, que dice S. Juan vio: Sed hæc vidi turbam magnam... ex omnibus gentibus... et populis et linguis.

N'quiero

dismular la dificultad, q; delde luego ocurre: el Apocalipsis cuenta solamente doce mill de la Tribu de Benjamín, como de las otras Tribus, et tribu Benjamini duodecim millia signati. Luego si Xavier està figurado en Benjamín, tiene igual numero de convertidos con los demás Apóstoles: o si á Xavier le corresponde la turba magna, no es el Benjamín á quien antes se le pone la Escrpt<sup>a</sup> numero determinado. Digo, que el determina<sup>r</sup> doce mill en cada Tribu, no es porq; fuere igual en todos los Apóstoles el numero de los q; convirtieron; lo qual, como advierte el citado Alcazar, á mas de ser increíble, es ageno de la magestad de este Libro; y mas bien significa esta igualdad de numero

la concordia de los Santos Apóstoles, y q; los Creyentes de todos deben reconoceste hijos. Y por eso à Benjamin se le cuenta el mismo numero que à todos: mas como en el viejo Testamento estaba ya expuesto, q; en la repartición del mundo le había tocado la mayor parte: major pars venit Benjamin, por eso inmediatamente se añade lo que à tal exceso corresponde: Post huc videtur turbas magnas, quas dinumerare nemo poterat. Ni esto debe extrañarse; poq; à los principios de la Iglesia significados en la primera pesca del Apóstol S. Pedro, eran menos los conversados, se pescaba con anzuelo: mitte hamuz. Despues que la Iglesia tomó incremento, esa mayor el numero de los que se convertian, se pescaba con redes: mitte retes. Vino Xavier al tiempo en que pudo usar de las redes, anuncio el Evangelio, predicó la fe, y aumentó la Christianidad sin numero: Anunciavi, et locutus sum, multiplicatus sunt supera numerus; y de aquí se formó aquella multitud innumerabili: Post huc vidi turbas magnas, quas n.

He procurado manifestar conviene con bastante propiedad à nro grande Apóstol S. Juan<sup>co</sup>. Xavier quanto de Benjamin dice el Texto Sagrado. Pero siendo la prerrogativa especial de Benjamin ser el singularmente amado de Jacob su Padre, debía probar que tambien Xavier lo fue de Xto; y esto es lo dificil, por estar S. Juan con muchas pueras en posesión del título de amado. Satisfacer no obstante con brevedad, y sin quitar nada à S. Juan; poq; aquí se habla de un amor efectivo, y lo singular del amor de Xto respecto de S. Juan consistió en el afecto; ni puede aver escrupulo de mayorias,

porq el amor es libre para cargarse aun donde los méritos son menores.  
Dice q la grandeza del amor de Xto a Xavier se convence de lo mu-  
cho q le dio; porq ésta es regla del Evangelio: Sic Deus dilexit mun-  
dum, ut Filius suus Unigenitus daret. En Dios el dar es a medida de su  
amar; y se conoce q amo mucho al mundo en lo mucho q Le dió;  
dandole a su mismo Hijo. Del mismo modo se debe inferir, q Xto  
amó mucho a Xavier, deg q le dió un mundo: Euntes in mundum  
universum. De modo, que así como el Padre, porq amo mucho al mundo,  
Le dió su Hijo: Sic Deus dilexit mundum &c; así el Hijo, porq amó a  
Xavier mucho, dió a Xavier el mundo: Euntes in mundum universum.  
Y medida q el amor de Xto a Xavier por lo q le dio, viene a ser cí-  
co veces doblado: major pars venit Benjamin &c.

De Eleana dice la Escrivana,  
que al repartir entre los suyos la Soción q le cupo del sacerdote,  
se entristeció al dar una sola parte a Ana su Esposa: Anng autem dedit pa-  
rte una tristis; y da el texto por razón de su tristeza: quia Anna diligebat.  
Eleana amaba mucho a Ana; y por q se entristece, viendo no podía  
darle mas que una parte: (Anng dedit parte una tristis &c.) Sabía, que  
el dar es medida del amar; y quien amando mucho, sólo puede  
dar poco, es preciso se entristeza (1) Sea Xto como tiene en su mano  
el dar quanto quiere, iguala lo q da con su amor, y por aquí conocemos,  
q aviendo dado a Xavier cinco veces doblado, cargo en el cinco veces do-  
blado amor: major pars venit Benjamin &c.

He cenido el Panegírico de Xavier à solo el elogio de sus  
poderes apostólicos, de su Predicación evangélica, y sus innumerables  
conversiones; porque en esto consiste la perfección de un Apóstol, y esto  
es lo que en los Apóstoles celebra Iáculos por mas hermoso: Quis pulchri-  
pedes evangelizantibus pacet. Las demás acciones de Xavier, q; lo ele-  
varon à una sublime santidad, las publica el Evangelio, q; oysterá,  
el qual no es otra cosa que un compendio de su vida. En él se leen  
sus careras apostólicas por todo el mundo: Euntes in mundum uni-  
sum. Se publica celebra su Predicación à todas las Gentes: Predicate  
Evangelium omnium creaturem. Se publican sus grandes milagros, e  
innumerables portentos: Signa autem dicitur. Se admira su poder con-  
tra las potestades infernales: In nomine meo demonia exierint.  
Su virtud para beber los venenos sin sentir sus efectos: Si mortificauis  
quid bibereint, non eris nocebitis. Su don de lenguas: Linguis loquentur novis.  
y su virtud prodigiosa para sanar enfermos: Super egestas manus imponeant,  
et bene habebunt. Esta es la vida de Xavier, y Xavier es este conjunto  
de dones y virtudes. Solo resta, que su ardiente zelo en difusión por  
todo el mundo angioso de convertir à Dios las Almas estimule las nuestras  
à solicitar su salvación propia: y que su empeño en hacer bien à todos  
nos encienda nra devoción y aliente nra confianza para esperar sus  
favores. Tu, ó Apóstol zelosísimo, pues sabes, que aun quedan en tu Campaña  
muchas almas sepultadas en las tinieblas del error, y en las sombras de la muerte,  
facilita su remedio, y comunica tu fervoroso espíritu, y ardiente zelo

á los que participan tu misma Profesión, paraq siguiendo tus huellas,  
aumenten á desfXto su Reyno, dilaten sus términos á la Iglesia, y  
den á la Fe católica mayor extensión. Alcanzanos de Díos á todos  
abundante gracia, conq merescamos eternidades de Gloria, quay d.



